

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'10 m., y 2'45 t. De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'10 mañana, 2'45 y 4'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.

De La Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 t.

De La Puebla á Manacor—4 (mixto), 8'25 m. y 3'45 tarde.

Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—Santa Elena emperatriz de Roma y madre del gran Constantino, que despues de tres siglos de persecucion dió la paz á la Iglesia. La augusta soberana empleó los años de su viudez en obras de caridad y de piadosa devocion, fundando hospitales para los pobres y edificando templos á Dios en los mismos puntos donde se obraron los misterios más principales de nuestra redencion, mereciendo en premio descubrir la cruz del Salvador.

**CULTOS.**—Mañana viernes.—En Santa Cruz continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, en seguida misa cantada, á las diez nona y misa mayor con música y sermon que dirá don Jaime Martorell. A las cinco de la tarde los actos de coro, oracion, estacion y reserva.

En San Magin (Arrabal) al anochecer se cantarán solemnes completas en preparacion á la festividad de su Titular.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Nicolas, á la Virgen del Buen Suceso.

## CORREOS DE AYER Y HOY.

### EGIPTO.

Poquísimas noticias recibimos hoy acerca de los sucesos de aquel país.

El telégrafo ha permanecido casi inactivo durante las últimas veinticuatro horas, limitándose á dar cuenta de que siguen llegando tropas de la India á Suez, de que los ingleses han tendido ya un cable telegráfico entre Alejandria y Port-Said.

Se espera con impaciencia la llegada del general Wolseley, para emprender activas operaciones de guerra contra Arabí.

Tiempo es ya de hecerlo, porque la inaccion de las tropas británicas, hasta hoy poco afortunadas, es el mejor triunfo para los egipcios.

Arabí explota en provecho de su causa esta circunstancia, y hasta los más tibios empiezan á sentir confianza, viendo que una nacion tan poderosa como Inglaterra lleva en Egipto más de un mes sin haber vencido ni molestado al célebre dictador.

De las fuerzas con que éste cuenta, hoy tenemos noticias cuyo origen nos merece crédito, aunque lo cierto es que nada puede saberse con absoluta seguridad.

Segun los informes más aproximados á la verdad, el partido nacional tiene en armas unos cien mil hombres, la mayoría de los cuales apenas merecen el nombre de soldados. Muchos de ellos no deben tener ni armas á propósito para la guerra.

Las fuerzas que pudiéramos llamar regulares no pasan de 30.000 hombres. La demás es gente libre, poco amiga de ninguna organizacion militar, como beduinos, etc. Justo es decir, sin embargo, que en las escaramuzas habidas hasta hoy, unos y otros han desmentido gallardamente el concepto que acerca de ellos propalaron los ingleses, á quienes parecía que un par de semanas bastaban para acabar con las huestes de Arabí.

Los ingleses empiezan á hablar de Arabí-Bajá en otros términos que lo han hecho hasta ahora. Refiriéndose á los rumores desfavorables para Arabí que propalan los ministros del Virrey; dice el correspondiente del *Standard* en Alejandria:

«Las noticias que emanan del palacio son por lo general indignas de crédito. Los funcionarios que están al lado del Virrey miran á Arabí con odio que nace del miedo, y le atribuyen dichos y hechos de que no es responsable. La verdad es que ha salvado la vida de muchos europeos que residian en el interior del país.

«Antes del bombardeo he tenido numerosas ocasiones de conocer su carácter. Es decidido y exalta-

do, locamente confiado en su poder, mision y talento; pero en realidad está convencido de que su causa es justa, y no es el salvaje que pintan sus enemigos indígenas y extranjeros. Antes del bombardeo me autorizó á manifestar al público, como lo hice, que seria inevitable resultado del ataque la matanza y el incendio.

«Tambien me dijo que aunque no intervendría en el canal mientras no se emplease para conducir tropas, procuraria interceptarle en otro caso. No dudo de que hará lo posible para ejecutar su amenaza.»

A impedir que intercepte el canal se dirigen todos los esfuerzos del eminente personaje señor Lesseps.

Tulba-Bajá está en Kafzduar. El único europeo que acompaña á Arabí-Bajá es un suizo llamado Minet, agente secreto que ha sido de Halin-Bajá.

Segun cuentan los prisioneros, Arabí dispone hoy de 20.000 beduinos, los cuales se muestran muy contentos con su suerte y corren bien con las tropas regulares del dictador. No hay quien les convenza de que los turcos no han de venir en socorro suyo, y la verdad es que se confirmarán en esta idea si llegan á saber la resolucio que se supone abriga el Almirante Seymour de recibir á tiros los soldados del Sultán como éstos desembarquen en Port-Said ó en Abukir, de cuyo próximo bombardeo continúa hablándose y á donde el día 5 mandó Arabí cuatro batallones.

Es curioso lo siguiente que escriben de Londres á *L'Independence Belge*:

«La luz eléctrica parece destinada á representar un papel importante en las operaciones militares. Sabido es como la utilizó el Almirante Seymour ántes del bombardeo de Alejandria. Gracias á ella pudo sorprender á los egipcios en fragante delito, y adquirir la seguridad de que durante la noche proseguian los trabajos de fortificacion, abandonados ostensiblemente durante el día. A este primer experimento ha seguido otro.

«Desde el miércoles la tripulacion del acorazado *Superb*, estacionado cerca de Ramleh, proyecta todas las noches oleadas de luz eléctrica sobre las posiciones ocupadas por las fuerzas de Arabí, de modo que mientras las tropas inglesas permanecen en la oscuridad, pueden observar como en pleno día los movimientos del enemigo y librarse de todo ataque y de toda sorpresa.»

El campo atrincherado de Kafr-Dawar encierra veinticinco batallones de 600 hombres cada uno y once baterías de seis piezas Krupp.

Desde el día 11 no se reparte á las tropas en Alejandria sino agua filtrada, y se trata de enviar á la costa una parte de la poblacion indígena para que no se consuma el agua, sin la cual no podrian subsistir los ingleses, no obstante la justa reputacion de que gozan como bebedores de otros líquidos más sustanciosos.

### Madrid 14 de agosto.

El general Martínez Campos se propuso demostrar ayer, que si hay un andarín, llamado Margosi, que en poco más de cinco horas ofrece recorrer la distancia que media entre Aranjuez y Madrid, existe un ministro que en 12 horas va y viene á la Granja, conferencia con el ministro de Estado sobre cuestiones exteriores, presenta sus respetos á la Reina, cumplimenta á las infantas, habla con los los cortesanos, lisonjea á las damas, regresa á Villalba, conferencia con el ministro de Fomento sobre política interior, vuelve á Madrid y despacha los asuntos del día.

Lo más saliente de los acuerdos tomados es el de reunirse en Consejo magno el día 25, en la Granja, bajo la presidencia de S. M. el Rey.

Tengo motivos para asegurar que no es cierto que el general Martínez Campos haya hecho insinuacion alguna al fiscal de Imprenta para que de-

nuncie á determinados periódicos y por ello encuentre censurable que un periódico como el *Debate* que se apellida constitucional dirija los cargos más duros y más personales á un hombre público que tendrá otros defectos, pero no el de ser enemigo de la prensa ni de los periodistas.

No ha producido buen efecto en los círculos diplomáticos la circular de M. Duclerc relativa á los propósitos del gobierno de Francia en lo relativo á cuestiones exteriores.

Dicha circular está calcada en la que espidió el gabinete Freycinet y para ello no valía la pena de estar seis ú ocho días sin gobierno y simular un cambio de política. Resulta de esto demostrada una de dos cosas: ó que una votacion inesplicable en extremo la de la Cámara derrotando al gobierno anterior ó el actual se burla de las manifestaciones del Parlamento.

No se ve tan clara como estos días la cuestion de Oriente. La cláusula propuesta por Turquía á Inglaterra para firmar el convenio concertado de que se haga constar que tan pronto como esté pacificado Egipto abandonarán al mismo tiempo dicho territorio los soldados turcos é ingleses, es exigida por Alemania y Rusia, quienes van parando los pies á Inglaterra como se nos detuvieron á Rusia en San Estefano.

Hace mucho tiempo que anuncié pasaría lo que está ocurriendo, esto es, que dejarían obrar á Inglaterra hasta llegar á ciertos límites.

Siempre ha dominado aquí en Madrid la idea de que en provincias estaban más desarrollados que en la corte los instintos criminales. Pero no creo que puedan ya gritar mucho despues del acontecimiento reciente de la calle de la Cabeza y del terrible que tuvo lugar ayer en la calle del Aguila. Estas son ya escenas esterminadoras. Por un colchon empuñado en dos duros se produjeron reclamaciones y tras de éstas represalias tan serias entre individuos de la misma familia, que de la lucha resultaron tres heridos graves y un niño de tres años contuso y magullado, de los cuales á estas horas han muerto dos y dan pocas esperanzas de la vida del tercero.

Para completar el cuadro, á las pocas horas un incendio ha borrado las huellas de tan sanguinario episodio. Y el vecindario recientemente impresionado ha salido á la calle sin darse cuenta de lo que ocurría y hasta en ropas menores. Tal era el pánico que con razon dominaba á aquellas gentes.

En el tren espreso de esta tarde ha salido para Lillo el señor ministro de la Gobernacion, despues de dejar firmada una circular reservada á los gobernadores civiles dando instrucciones para contribuir á aliviar en lo posible la precaria situacion de las clases trabajadoras. Mañana probablemente se circulará este documento.

En la Casa de la moneda han ingresado hoy ciento once barras de plata procedentes de particulares y con destino á su acuñacion.—Z.

— Con el fin de impedir que la opinion se estravie por la publicacion de noticias que carecen de fundamento, debemos consignar:

1.º Que el objeto de la circular diplomática del 24 no es pedir la admision de España en la conferencia, limitándose dicho documento á exponer los grandes intereses que tenemos para apoyar la independencia del canal de Suez, y por tanto las razones que nos asisten para que cuando se trate de la seguridad de tan importante vía de comunicacion se nos oiga y no se prescinda de España.

Todos los gobiernos han contestado reconociendo la exposicion de nuestro derecho.

Esto es lo que el gobierno ha hecho, siguiendo atentamente el desenvolvimiento de los sucesos, como es su deber, pero sin disponer envío alguno de fuerzas ni contraer compromisos de ningún género.

Todo cuanto se hable, pues, del envío de divisiones, carece hasta ahora de fundamento.

2.º Que los periódicos de oposicion, en su afán de censurar, consideran el envío de nuestros buques

á Alejandría y al canal expuesto á peligros, que son verdaderamente imaginarios, pues esa medida responde á un deber de precaucion y ha sido tomada por todas las potencias interesadas.

— De Lora del Rio (Sevilla) se han recibido noticias referentes al estado en que se encuentran las clases jornaleras.

Por las calles cruzan constantemente numerosos grupos de trabajadores, en union de sus familias, los cuales, no encontrando quien los ocupe, se ven en la necesidad de implorar la caridad pública.

Con la mayor frecuencia se presentan al alcalde en grupos de 250 y 300 hombres en demanda de jornales con que atender á su subsistencia y á la de sus familias, ofreciéndoles la autoridad local mejorar su precaria situacion, para cuyo efecto se ha dirigido al gobernador de la provincia, encareciéndole la urgente necesidad que hay de adoptar resoluciones enérgicas que alivien la calamidad que se cierne sobre aquella comarca.

La miseria es general entre la clase proletaria, y se teme lleguen á ocurrir sucesos lamentables, si con la mayor urgencia no se les proporciona trabajo á los braceros que carecen de él.

— Nada ménos que veintidos expendedores de moneda falsa (entre ellos algunas mujeres) fueron detenidos ayer en diversas calles y llevados al juzgado de guardia.

Una de las detenidas, que estaba asomada á la reja de una de las habitaciones del juzgado, vió pasar á una mujer, é hizo que la detuvieran como proveedora de las monedas que otros y otras se encargaban de expender.

Por indicacion de los detenidos se procedió á registrar una casa habitada por un matrimonio que se dedicaba al mismo oficio que los presos, pero la casa estaba cerrada, el marido en la cárcel y la mujer en el Saladero.

Otro detalle. Como todos ó casi todos los detenidos eran vendedores de billetes de la lotería, el juzgado dispuso que fueran depositados en poder del señor gobernador civil hasta nueva orden.

— Dícese que han llegado á Madrid, procedentes de Barcelona, tres carros cargados de papel de la deuda exterior para su conversion, habiéndose depositado dichos valores en el Banco de España.

— La suscripcion abierta en la secretaría del obispado de Avila para las fiestas religiosas con motivo del Centenario de Santa Teresa, asciende á 7.911 reales.

— Resulta de una nota publicada por varios periódicos extranjeros, que han pasado por el canal de Suez desde el 1.º al 11 de julio 71 buques, que dieron á la compañía un ingreso de 1.406.000 francos, y del 11 al 20 de julio 78 buques, con un ingreso de 1.480.000 francos. Total en los veinte primeros días, 149 buques, que pagaron por su pasaje por el canal 2.880.000 francos.

De cuyos datos se deduce que los sucesos de Egipto no han interrumpido el progreso constante de la navegacion por el referido canal.

— La pintura española á alcanzado un señalado éxito en la exposicion de Bellas Artes de Viena, gracias á los esfuerzos hechos por el jurado Sr. Tubino, para que se le juzgara en justicia. De las 19 medallas de honor otorgadas á la seccion: dos han correspondido á nuestros compatriotas señores Casado y Pradilla. El triunfo es excepcional; si se piensa que Francia no ha logrado más que tres recompensas, habiendo expuesto cinco veces más cuadros que nosotros, varios con las firmas de sus primeros artistas: Alemania, por circunstancias particulares, ha obtenido cinco; Bélgica tres; Austria, á pesar de que en su seccion estaban representados sus eminencias ha sido colocada al nivel nuestro, mientras que Suecia y Noruega, Holanda, Dinamarca y Hungría, han debido contentarse con un solo premio respectivamente. Italia no ha recibido ninguno por la pintura, cuya decadencia es manifiesta.

En la exposicion de Viena la arquitectura no ha logrado más que una medalla, otorgada al arquitecto frances Bruyere; la escultura siete, de este modo: Francia dos; Alemania dos; Italia una, Austria una é Inglaterra una; el grabado, en todas sus clases, tres, dos para Francia y una para el imperio austriaco.

Nuestros compatriotas señores Casado y Pradilla pueden, con razon, estar satisfechos del puesto en que, reconociendo sus méritos, los ha colocado el jurado internacional de la exposicion de Viena, donde España ha estado representada por el académico señor Tubino. Sus nombres figuran ya al lado de los primeros en la esfera del arte europeo, juntamente con las de Bandry y Bongereau, franceses; Knans, Lembach, Gebbard, alemanes; Makart, y Muncacsy, austro húngaros, y Gallait y Verhas, belgas.

En la lista de honor que ha redactado el jurado internacional de la exposicion de Viena, vista la imposibilidad de otorgar todas las recompensas que procedian, figuran mediante los esfuerzos hechos

por el representante de España, los pintores señores Verá, Peiró, Mérida, Haes y Moreno Carbonero; el escultor señor Gandarias, el grabador Maura, y los arquitectos que han enviado sus trabajos á aquel certámen.

— Las últimas noticias que recibimos por los periódicos de la América del Sud, son las siguientes: Santiago de Chile 17

Una compañía del Batallon chileno *Chacabuco* que se hallaba avanzada en Concepcion, fué atacada por considerables fuerzas de los jefes peruanos Cáceres é Iglesias.

El combate fué sostenido por la compañía chilena durante varias horas *sucumbiendo todos los que la componian sin rendirse.*

De Lima salieron refuerzos, resueltos á hacer á los peruanos una tenaz y encarnizada persecucion.

La compañía del batallon chileno *Chacabuco* á que me refería constaba de 75 hombres, que murieron todos quemados incluso los oficiales.

La fuerza peruana que llevó el ataque, efectuado el 6 del corriente, constaba de 800 hombres, los que sufrieron en el combate algunas bajas.

Al mismo tiempo que ese combate se efectuaba, era atacada en Zapatea una compañía del batallon chileno *Santiago* por fuerzas peruanas en cuya composicion figuraban indios.

El combate de Zapatea duró todo un día perdiendo los chilenos 24 hombres y siendo al fin rechazados los peruanos.

Comunican de Lima á *El Mercurio*, de Valparaíso, que el ministro de los Estados-Unidos en aquella ciudad había sido visitado por los delegados del presidente Montero, para pedirle su opinion sobre la situacion actual del Perú.

Segun la version de *El Mercurio*, el ministro americano contesto terminantemente á los delegados, que no *debían fundar esperanza alguna en el gobierno de los Estados-Unidos*, porque éste no tiene ningun interés comprometido en la guerra del Pacífico.

Agregó el ministro que el gobierno de los Estados-Unidos no intervendría en la conclusion de dicha guerra, en ninguna forma, ni aun en la de buenos oficios.

Valparaiso 17

El gobierno reducirá el ejercito á cinco mil soldados por motivo de economía.

La epidemia de tífus ocasiona una considerable mortandad en la division chilena que se encuentra en el Perú.

Continúa la persecucion á las montoneras peruanas.

Para este fin partieron de Cañete fuerzas chilenas que en su primer ataque mataron 26 enemigos é hirieron á muchos.

El senado chileno permanece en sesiones secretas.

Santiago de Cuba 18.

No habiendo los peruanos conseguido rendir á la compañía del *Chacabuco* después de un combate de tres días, pusieron fuego al cuartel en que aquellos habianse guarecido, pereciendo dentro de él todos los que habían sobrevivido á la pelea.

No se han publicado aún los telegramas oficiales sobre este hecho de armas, ni tampoco acerca del de Zapatea.

Hace días que el senador V. Mackenna formuló ruidosísimos ataques en la sesion de ayer contra la lenidad con que se lleva adelante la guerra y las esperanzas quiméricas del gobierno, particularizándose especialmente en sus cargos con el elemento civil, que seguía prevaleciendo en Lima, y pidiendo un castigo tremendo para las matanzas de Concepcion que califica de cobardes.

Asegúrase que el ministro Aldunate contestó que habianse enviado órdenes al general en jefe del ejército de ocupacion del Perú para que se procediese á hacer arrasar todos los pueblos de la Sierra, haciendo sentir á Lima todo el peso de la guerra.

Las tropas chilenas están evacuando á Mollendo, puerto peruano y cabecera del ferro-carril de Arequipa, que habían ocupado últimamente.

Paris 14 de agosto.

El *Diario de San Petersburgo* publica las siguientes líneas:

«La conferencia está próxima á suspender sus sesiones. La Puerta Otomana se ha comprometido bajo palabra de honor á hacer respetar sus órdenes hasta por las personas con las cuales simpatiza Turquía.»

Por el pronto no se puede tratar más que del restablecimiento del orden en Egipto; la cuestion relativa á la organizacion de ese pais es cosa que incumba á la diplomacia, y la conferencia se reunirá de nuevo con este objeto.

Entre tanto Turquía é Inglaterra saben que no se debe atentar de ningun modo contra la autonomia de Egipto, y que Europa protege los derechos

basados en los tratados de los cuales no está dispuesta á prescindir en provecho de nadie.»

— Escriben de Trieste al *Tageblatt* de Viena que se han descubierto los autores del atentado; son 3 y se les encontró á cada uno de ellos una bomba parecida á la que fué arrojada.

Los culpables se han denunciado mutuamente. Dos de ellos que no habían llegado al sitio convenido para el atentado hasta despues de haber arrojado la primera bomba, acuraron á sus cómplices de haber obrado con demasiada precipitacion. La contienda se exacerbó y uno de ellos fué á denunciarse y reveló el nombre de sus compañeros.

Por otra parte, la *Nueva Prensa libre* anuncia que el dueño de un café italiano, que había hecho vestir de luto á sus mozos cuando se recibió la noticia de la muerte de Garibaldi, ha sido expulsado de la ciudad.

— El director de Cultos de Francia M. Florens ha pedido la separacion del Vicario de Lombez, Arzobispo de Anch, por haber pronunciado en el púlpito de su iglesia las siguientes palabras:

«A cada nueva persecucion, la Iglesia, con el auxilio de Dios, sale triunfante. No debemos confiar sólo á Dios el cuidado de la victoria. A la oracion deben acompañar nuestros propios esfuerzos. La lucha está empeñada contra la Iglesia. Siguiendo los consejos de Pio IX y de Leon XIII opongamos la audacia á la audacia, y trabajemos sin cesar por el triunfo de Jesucristo.»

Si el Rdo. señor Arzobispo de Anch no accede á las instancias de M. Florens éste amenaza con retirar al Vicario de Lombez la retribucion que este Vicario recibe con arreglo al Concordato.

La tiranía republicana llega en Francia á extremos pocas veces vistos.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 15.—S. M. el Rey presidirá el Consejo de ministros el día 25 en la Granja.

El día 22 irán las infantas á Comillas, y el 23 llegará la reina doña Isabel que permanecerá en España hasta el mes de enero.

— La fiebre amarilla causa cuarenta defunciones diarias en Matamonte.

Se habla de la hostilidad de Francia sobre la intervencion de España en Egipto.

Suez 14.—El almirante inglés ha ocupado las obras hidráulicas.

Alejandría 15.—El Khedive ha autorizado á los ingleses para impedir la importacion del carbon y de municiones en el litoral entre Alejandría y Port-Said.

En una circular del Khedive se pone en conocimiento de las autoridades militares del canal de Suez que se ha autorizado á los ingleses para ocupar todos los puntos y se les ordena que no se opongan á su accion. Esta circular se ha comunicado á M. de Lesseps.

Cuarenta indígenas que han venido de Kaf-Dowar anuncian que Arabí convocó el día 13 á los ulemas que declararon destronado al Sultan y decidieron nombrar por sucesor al Cherif de la Meca.

Esta noticia necesita confirmarse.

Londres 15.—Ayer partieron las tropas últimamente destinadas á Egipto.

El *Daily-News* dice que un oficial egipcio procedente del mar Rojo que se sospechaba era portador de despachos de Arabí, ha sido detenido en Suez, habiéndosele ocupado varios documentos importantes concernientes á Arabí.

Lord Granville ha dicho en la Cámara de los lores que en estos últimos días ha reinado gran pánico en Trípoli, y que muchos europeos se han refugiado en Malta. Ha explicado en seguida las gestiones diplomáticas que se han hecho, diciendo que Francia y Austria habían declarado estar dispuestas á asociarse á Inglaterra para las medidas de precaucion que sean necesarias en Trípoli, pero que una circular del wali ha calmado los temores de los europeos, y que no hay razon alguna para creer que exista el menor peligro.

En la Cámara de los Comunes M. Dilke ha dicho que no se ha ajustado aun ningun convenio militar con Turquía.

Madrid 16.—El viernes marchará el señor Albareda á Bilbao.

Confírmase que el gobierno de los Estados-Unidos rebajará de 25 por 100 los derechos sobre los azúcares.

La prensa sigue ocupándose en la formacion de la izquierda dinástica.

Londres 16.—M. Dilke ha dicho en la Cámara de los comunes que nunca habían sido mejores las relaciones de Inglaterra con Alemania y Austria y ha desmentido que cuatro potencias sean contrarias á la política inglesa sobre el canal de Suez.

El viernes partirán 3,100 hombres para Malta y Chipre, los cuales reemplazarán á los heridos y enfermos del ejército de Egipto.

El general Wolseley ha llegado á Alejandría.

GACETILLA LOCAL.

Para que nuestros amigos se convenzan de que la justicia de Dios alcanza al fin á todos los culpables...

LA CALUMNIA CASTIGADA.

Hace algun tiempo que Leon Taxil se habia conquistado un tristísimo y miserable renombre en Francia como calumniador de Pio IX.

Pero Leon Taxil tuvo la tentacion de cometer un robo en circunstancias agravantes; intervino la policia, y el miserable calumniador ha sido expulsado...

Asi ha castigado Dios lo que, sin duda ninguna, no castigaron los tribunales de Montpellier.

Los honrados vecinos de la calle de Brondo y de la de Yeseros, apelan de nuevo á nuestras columnas para que levantemos la voz y protestemos contra el irritante privilegio de que al parecer goza una casa situado en aquellos alrededores...

Esperamos de nuestros compañeros en la prensa, que, enterados de los hechos, suplicarán con nosotros á quien puede y debe poner coto á tanto abuso...

En la madrugada de ayer se administro el Sacramento de la Extrema Uncion al Pro. D. Miguel Barceló, adscrito á esta Santa Iglesia Catedral.

Rogamos á nuestros amigos que le tengan presente en sus oraciones.

La recaudacion de consumos hecha en los fieltos de las Puertas de esta capital, durante el segundo periodo del corriente mes, ha ascendido á la cantidad de 10.566 pesetas 48 céntimos.

Bien se conoce que los melones son fruta que abunda en nuestra capital; y no lo decimos por alusion á las malas cabezas, sino porque el piso de todas las calles se ve cubierto de cachos de corteza ocasionando sendos resbalones á los inadvertidos transeuntes.

Ayer, á las once de la mañana, fondeó en nuestro puerto, procedente de Alicante é Ibiza, el vapor-correo Jaime I, habiendo sido portador de la correspondencia de ambos puntos, 23 pasajeros y ademas 11 toros para las dos corridas que han de verificarse en esta ciudad...

Por la tarde zarparon para Argel los vapores Maria y Palma, el uno con 20 pasajeros y el otro con 7.

La sonámbula Sra. Zanardelli ha llegado hoy á esta capital, y uno de estos dias se presentará en el Teatro-Circo Balear.

Esta noche la Banda Palmesana amenizará el paseo del Borne tocando las piezas del siguiente programa:

- 1.ª Paso doble El Cazador.
2.ª Polka Despues de la Guerra.—Th Rohault.
3.ª Gran fantasia sobre motivos del Faust.
4.ª Tanda de walses Violetas.—Waldtemfel.
5.ª Polka La Guerrillera.

Hoy, á las seis de la mañana, ha echado áncoras en su fondero, procedente de Mahon, el vapor Nuevo Mahones con la baliga, 23 pasajeros y carga.

A las seis y cuarto lo ha efectuado el vapor Lulio procedente de Barcelona. Ha sido portador de la correspondencia, 112 pasajeros y mercancías

En un periódico colombiano hallamos el siguiente medicamento contra la viruela:

«Una onza de crémor tártaro, disuelto en media botella de agua hirviendo, y tomado cuando esté frío, á cortos intervalos. Se puede tomar á cualquiera hora, y es tanto un preventivo, como un curativo.»

Dice El Balear:

Estábamos en la inteligencia que era precepto general en las ordenanzas municipales, el servicio de alumbrado con respecto á las obras que los propietarios verifican en sus fincas sobre la via pública...

En la calle del Estudio general se puede ver, decimos mal, puede no verse y si romperse cualquier prójimo el bautismo contra cierto mecanismo de torna puntas, que invaden la via, en plena oscuridad...

Esta es la segunda amonestacion.

Cortamos de el Bien Público de Mahon:

Por real orden del nueve del actual, dictada por la Direccion general de Beneficencia y Sanidad, se ha autorizado al señor Subgobernador de esa isla, para que disponga la formacion de un presupuesto adicional que permita las obras más indispensables para la reparacion del Lazareto de este puerto.

Muy satisfactoria es esta noticia, porque nos prueba que el Gobierno debe agradecer los esfuerzos de los contribuyentes de la isla, no olvidando cuánto pueda interesar á nuestro bienestar.

Entre los pasajeros salidos ayer en el vapor Puerto Mahon iba don Estanislao Ferrer contador de la armada que habia sido portador de fondos para la escuadra y D. José Castellot ingeniero naval que ha permanecido entre nosotros algunos dias.

272

LOS DIFUNOS DIAS

Tranquilizada por el relato que le hizo Sossia á su vuelta, Nydia se entregó de nuevo á la esperanza. No cerró los ojos en toda la noche, aguardando siempre la llegada del prelor; mas pasó la noche, apareció la aurora y la ciega no oyó más ruido que el de los pasos precipitados de los esclavos que se disponían á acompañar á su amo al circo.

El acompañamiento del Egipto se encaminó lenta y majestuosamente hacia el circo. Arbáces salió de su litera y se dirigió á la entrada reservada para las personas de distincion, mientras que sus esclavos se confinaban con el pueblo en la parte llamada pitarium. Desde el sitio donde estaba sentado el gran sacerdote podía abarcar todo el anfiteatro de una mirada.

282

DE POMPEYA.

murmuró Arbáces en cuanto se cerró la puerta detrás de la hechicera; y á fin de arrojar de sí las ideas sombrías que habia despertado aquella mujer en su alma, llena todavía del recuerdo de su sueño, apresuróse á llamar á sus criados.

Era costumbre ir al anfiteatro en traje de fiesta. Aquel día quiso Arbáces adornarse con su vestido más ostentoso. Su túnica era de una blancura deslumbradora, y sus numerosas fíbulae (1) estaban formados de otras tantas piedras de gran valor. Flotaba sobre su túnica un ancho manto oriental que brillaba con los más ricos matices de la púrpura de Tiro, y sus sandalias, que le subían hasta la mitad de las piernas, estaban adornadas de pedrería incrustada en oro. Hubiérase dicho que iba á asistir á un triunfo; y lo era en efecto para él el ver á su rival caer bajo los golpes de su venganza para no volver á levantarse jamás.

Los hombres de un rango elevado se hacían acompañar al anfiteatro por un numeroso cortejo de esclavos y libertos. La familia de Arbáces no era una excepción.

(1) Fíbula (lat. fibula), es todavía la palabra de que se sirven los anticuarios para significar un botón, una hevilla ó un broche antiguo.

285

DE POMPEYA.

En aquel momento salió una voz del reptil que le dijo: «¡Tu esclava es tu juez! El gusano que quisiste aplastar es la sierpe que le devorará.» Al querer gritar y resistirse el Egipto se dispersó. Sus cabellos estaban erizados, cubrían su frente anochas gotas de sudor, tenía la mirada fija y apagada, y sus miembros vigorosos temblaban como los de un niño.

Después de haber, recobrado no sin dificultad, su sangre fría, dijo gracias á los dioses, en los cuales sin embargo no creía, de que no hubiese sido más que un sueño. Pasó sus miradas por todas partes y sonrióse de placer al ver que amanecía. De repente descubrió delante de sí las lividas facciones de la bruja del Vesubio.

«¡Ah! exclamó tapándose los ojos con las manos, ¿es esto otro sueño? ¿Es hoy con la muerte? ¿Es hoy con la muerte? No, poderoso Hermes! estas delanto de una persona parecida á la muerte, pero que vive todavía. Reconoce á tu amiga y á tu esclava.»

Signifícase un largo silencio. Debilitóse gradualmente el frío que helaba la sangre del Egipto, el cual volvió en sí.

Para inteligencia de los interesados insertamos á continuacion la siguiente notificacion de la Sucursal del Banco de España en esta Provincia.

Celebramos que, dejados á parte los medios violentos, se acuda ó la persuacion y benignidad, que no dudamos serán procedimientos más eficaces y beneficiosos para el Estado.

BANCO DE ESPAÑA

Delegacion de Baleares—Agencia de la capital

Deseando esta Agencia facilitar el pago de sus cuotas, á los contribuyentes de esta capital que todavia se hallan en descubierto por el 3.º y 4.º trimestre de la Contribucion de subsidio correspondientes al último año económico; ha resuelto conceder un plazo de cinco días hábiles á contar desde el de mañana al 23 inclusive, para que puedan verificarlo sin recargos.

Al efecto estará abierta la Recaudacion desde las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde, y desde las cuatro hasta las siete de la misma.

De esperar es, que los expresados contribuyentes acudirán todos á hacer efectivos sus respectivos débitos, evitando así los procedimientos ejecutivos de Instruccion, que habrían de seguirse, una vez espirado el plazo que se señala, contra los que, desaprovechando este beneficio, no lo hubieren verificado.

Palma 18 Agosto de 1882.—El agente Interino, Guillermo Gelabert.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 16 á las 5,15 t.

(Recibido el 16 á las 6,21 t.)

Seis fragatas de guerra españolas se estacionarán en el canal de Suez.

El general Wolseley llegó á Alejandría.

Italia insiste en la ocupacion de Trípoli.

Los ingleses imperan en el canal.

Turquía ha ofrecido seguridades á Siria.

3 por 100: Interior, 28'40.—Exterior, 30'20.—Bonos, falta.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Table with 2 columns: Location and Price. Paris 3p interior contado. 25'90. Palma 3p interior contado. 28'325. Barcelona 3p interior contado. 28'30. Palma 17 de Agosto de 1882.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 15.

- De Argel en 3 días balandra Isabel, de 46 ton., pat. Juan Roca, con 6 mar. y esparto. De Valencia en 3 días laud San Rafael, de 11 ton., patron Bartolomé Matas, con 6 mar. y frutos. De Valencia en 2 días laud San José, de 12 ton., patron Miguel Cunill, con 5 mar. y frutas. De Gandía en 2 días laud Santo Cristo, de 13 ton., patron Bernardo Seguí, con 6 mar. y patatas. De San Carlos en 4 días laud Amable María, de 15 ton., pat. Barlolomé Brunet, con con 3 mar. y enea. De Hull en 50 días bergantin goleta ingles Ariel de 124 toneladas, cap. Mr. J. Evans, con 5 mar. y carbon. De Gandía en 3 días laud La Sangre, de 9 ton., patron Juan Matas, con 4 mar. y patatas.

Día 16.

- De Barcelona en 3 días polacra goleta Sebastian Puchol, de 91 ton., pat. Ramon Martorell, con 5 mar. y lastre. De Ibiza en 2 días jabeque Ciudadano, de 36 ton., patron Antonio Ferrer, con 5 mar., 2 pas., avena y efectos. De Cullera en 4 días laud San Antonio, de 50 ton., patron Juan Alberti, con 6 mar., arroz y efectos. De Tunez en 12 días pailebot San José, de 49 ton., patron Juan Felany, con 6 mar., 1 pas. y habas. De Gandía en 3 días laud Virgen de los Angeles, de 12 toneladas, pat. José Avargues, con 4 mar. y patatas. De Marsella en 3 días jabeque Belisario, de 85 ton., pat. Miguel Flexas, con 7 mar. y efectos. De Malta en 25 días polacra goleta Maria (a) Cometa, de 104 ton., cap. D. Bruno de Lucas, con 8 mar., 1 pas., y pipas vacias. De Cete en 4 días pailebot Santiago, de 75 ton., patron Antonio Mesquida, con 6 mar. y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 16.

- Para Felipeville pailebot Dolores, de 88 ton., pat. Antonio Salleras, con 6 mar. y lastre. Para Ibiza pailebot Paquito, de 50 ton., pat. Juan Berga, con 4 mar. y lastre.

ALMACEN DE MADERAS

PROPIEDAD DE LA SEÑORA VIUDA DE

D. JORGE AGUILÓ CETRA

calle Campo Santo núm. 55.

Este establecimiento pone en conocimiento del público en general, la próxima llegada de tres cargamentos de maderas, procedencias Ashbacka, Nordmaling, y Savannah que se cederán tanto por cargos enteros á precio de factura, como en partidas al por mayor á precios y condiciones muy ventajosas para el comprador.

Las existencias que aun quedan en los almacenes siguen realizándose á los precios anunciados oportunamente y segun sea la importancia del pedido son mayores las ventajas.

AL PÚBLICO.—Se venden á voluntad de su dueño las fincas siguientes:

Una porcion de terreno sembrado de cuatro cuarteradas poblado de almendros é higueras, casa rústica y urbana, cisterna, poeliga, pajar, establo y un cercado de higueras de pula situado en el Pont d'Inca y camino vecinal que conduce á S. Llatsset, frente á Cas Enejistas, llamado Cas Forné ó Can Julià y á dos pasos de la estacion del ferro-carril.

Otra porcion de terreno cercado de pared, poblado de higueras y frutales con algabe y derecho de tres cuartos de hora de agua cada quince días, de la acequia den Baster y demas dependencias necesarias, con casa de primer piso y desván llamada Es Sallé que disfruta de una vista preciosa situada á la entrada del claustro del exconvento de monjes del Real ó San Bernardo.

Otras dos celdas del mismo convento situadas en el claustro que forman altos y bajos en perfecto estado de conservacion.

Se venden tanto en junto como separadas y á plazos como al contado y para más informes calle de Quint, núm. 15 principal.

ALMONEDA DE LIBROS.—Todos los dias no festivos desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde en la calle del Sol núm. 23.

PARA ALQUILAR.—En la calle de Jaime II núm. 58 hay un primer y segundo piso con agua á grifo y demas comodidades para una familia. Informarán San Bartolomé 24 principal.

ANUNCIO.—Las personas que desean adquirir tierra á propósito para jardín podrán acercarse á esta Redaccion que les facilitará las noticias que deseen.

Advertisement for LICOR BREA MÚNERA. Includes text: 'Tos, catarros pulmonares, garganta, órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demas enfermedades piel, orina, reumatismo, debilidad general, primer regenerador sangre. NOTA.—El 18 Abril 1878, hallándose en Barcelona Mr. Guyot, de Paris, le invitamos por la prensa periódica á someter su licor, con el nuestro ante Academias Barcelona y Paris y no aceptó.—S Rs. FRASCO. Venta en las farmacias. Autor: Escudillers, 22, Barcelona. MÚNERA HERMANOS.' Tip. CATÓLICA BALEAR—FORTNY, 6.

270

LOS ÚLTIMOS DÍAS

lía de Arbáces estaba ya puesta en órden, aguardando la llera de su señor. Solo faltaban en ella los esclavos encargados de vigilar á Iona y á Nydia.

—Callias, dijo el Egipto á su libertio que le ponía el cinturón, estoy cansado de Pompeya, y si el viento nos es favorable partiremos dentro de tres dias.

—¿Y Iona?

—Vendrá conmigo. Habíendose quedado sólo Arbáces pasó á su gabinete de estudio y de allí al pórtico, desde donde vió á la muchedumbre que se dirigía al circo. De repente un grito terrible dominó los gritos todos de la multitud: era el rugido del león. Hubo un momento de silencio que fué seguido de alegres risotadas.

—Brutos, murmuró Arbáces con aire desdeñoso, ¿sois acaso menos homicidas que yo? yo mato tan sólo para defenderme; vosotros... ¡oh! vosotros haceis del homicidio una diversion.

Dirigíen seguida una mirada curiosa é inquieta hacia el Vesubio. La vasta montaña se dibujaba con sus vidrios sobre un cielo puro y sin ninguna nube. —Tenemos tiempo de sobra ántes que

271

DE POMPEYA.

empiece el terremoto, dijo para sus adentros Arbáces, y se alejó.

Al pasar por delante de la mesa donde estaban los rollos que contenían sus cálculos de astrología:

—Arte agosto, dijo, no te he vuelto á consultar desde que escapé al peligro que me habías predicho. Pero ¿qué importa? yo sé que en adelante mi existencia no será más que una marcha triunfal. ¿No me lo han demostrado ya los acontecimientos?... ¡Lejos de mí la duda! ¡lejos de mí la compasion! pronto quedarán cumplidos todos mis votos.

DE POMPEYA.

267

y aunque el aire estaba tranquilo, oí silbidos de vientos y un ruido semejante al de un carro rodando sobre guijáros.

Hoy ántes de la aurora he subido á la cima de la roca, y he encontrado en ella una vasta cavidad que no habia visto aún, y de la cual salía un humo que, si bien leve, ha faltado poco para que me asfixiase. He bajado en seguida á mi cueva, y cogiendo mi oro y mis filtros, héme apresurado á dejar ese lugar que me ha servido tanto tiempo de retiro, porque he recordado la siniestra profecía etrusca, que dice: «Cuando se abra la montaña perecerá la ciudad, cuando corone el humo los campos «ardientes habrá dolor y lágrimas en los corazones de los hijos del mar.»

Los muros de Pompeya están construidos sobre rios del infierno, y no dudo que el terremoto que diez y seis años hace, hizo estremecer esta ciudad hasta sus cimientos, era un preludio de una catástrofe mucho más terrible.

Ved ahí lo que tenía que decir, mi temible maestro, ántes de abandonar estos sitios. —Te doy las gracias, hija de Etruria,

(1) Puede suponerse que la muerte del animal fué causada por exhalaciones parecidas á las de la Gruta del perro.